

(681. 64)



Juan Guzmán

Gabriele Mistral

El que nos Salvó la Cara

Por RICARDO DÍAZ E.

Por mucho que pueda haber de cierto en eso de que no hay poeta más mundano que los poetas, el caso de Juan Guzmán Cruchaga resulta una evidente excepción. Fue funcionario por más de cuarenta años consecutivos, y si en ese largo estirpe frecuentemente cambiando de país y de estaciones del año a través del Ejército, lo hizo siempre siguiendo una línea de acción en el servicio público. No era que le importase a él la necesidad de cambiar de países. Era porque en los momentos en que iba a poder imaginarse se lo presentaba a él, en otra parte. Y allá iba. Pero como el poeta y el diplomático formaban un polo ser indisoluble, iba en este ir y venir como salieron a las personas, tras "Juana al bordeo" inicial, una "Poesía del Corazón", "Chiquit" y "Agua" de otoño...".

Era un mundo interior al que a través de tales cambios de clima, culturas y lenguas se expresaba en esas poesías transparentes y de una soberana delicadeza emocional. Su desembarco diplomático terminó en el cargo de Embajador en las repúblicas centroamericanas.

Lo hizo así hasta los 60 años, o sea la edad límite de actividad de los diplomáticos de carretera. Y practicada de este modo la relación de las personalidades semejantes del hombre y el poeta que había en él, Juan Guzmán Cruchaga emprendió a vivir sola y libremente su vida. Desde entonces ha podido elegirlo, y no el Gobierno, el sello del gusto terrenal que donde la pluma esté.

Por el momento, según nos enteramos por los radiogramas políticos de Europa, ese año es Inglaterra. Un día reciente se le ocurrió visitar el Museo Británico. Prefirió el departa-

miento destinado a conservar autógrafos de gente célebre de todos los países y todos los tiempos. Y le dolió mucho que en las vitrinas de ese departamento no los hubiera de poetas o escritores representativos de la América hispana.

Como el Museo varía de estos autógrafos en su archivo personal, del que lleva siempre dispuesto los que le son más preciosos, considerando un sobrino trato de Gabriele Mistral, pensó que podría salvar una muestra tan desplorable. Y en el acto inició los trámites para designarse para siempre de esos dos hermosos. Claro es que este trabajo lo significado para Juan Guzmán Cruchaga un desgarramiento en la carne viva del alma. Pero sintió quizás que después de haber comprobado personalmente la falta de tales autógrafos de escritores representativos del mundo hispanoamericano, conservar el de suyo le debiera aún más en la memoria, como un insufrible recordamiento.

La gente de habla hispánica, desde Méjico a Chile, y al otro lado del Pacífico, hasta las Filipinas, no sabe o no la preocupa que no figuren autógrafos de poetas mayores en las vitrinas donde los hay de todo el mundo y todas las lenguas y épocas. Allá lo saben. Y han llevado una manera de evitar futuros sables semejantes y de observar también el entorno del que acaban de conocer que los museos hispanoamericanos, a su turno, guardan también un autógrafo del autor de "Guitarras de la memoria" en sus vitrinas. Y pronto. Para que Juan Guzmán Cruchaga y los otros cuatro sobrevivientes que quedan de la pandilla lírica y bohemia de sus 20 años alcancen a verlo.

El que nos salvó la cara [artículo] Hugo Silva E.

Libros y documentos

AUTORÍA

Silva E., Hugo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1968

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El que nos salvó la cara [artículo] Hugo Silva E.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)